

Presentación La colección de armería y de historia militar del Museo San Telmo de San Sebastian. Presidentes de las Asociaciones de Amigos del Museo de San Telmo y de los Museos Militares

Las Asociaciones de Amigos de los Museos tenemos entre nuestros objetivos más señalados el contribuir a la difusión pueda apreciarlo y disfrutarlo.

Con este fin, la Asociación de Amigos del Museo San Telmo de San Sebastián y la Asociación de Amigos de los Museos Militares nos hemos puesto a trabajar conjuntamente para dar a conocer una de las más notables y desconocidas colecciones de armería de España: la conservada en el Museo San Telmo. Tanto por su elevado número de armas blancas, como por la calidad y rareza de alguna de sus piezas —entre las que sobresalen la espada jineta atribuida a Boabdil o la bombardita alemana de bronce de 1502— está considerada como una de las más interesantes en este campo.

El grueso de la colección del Museo Municipal de San Telmo, lo constituye el legado de Achille Broutin (donado por su viuda en 1923). Este notable coleccionista y maestro de armas —hijo de un sargento francés que fué profesor de esgrima de Alfonso XII— atesoró una espléndida serie de ejemplares que permiten recorrer la evolución histórica, técnica y tipológica de la espadería europea desde el siglo xv hasta el xix.

Tras la donación se creó en el Museo Municipal de Arqueología, Etnografía y Bellas Artes (situado entonces en la calle Urdaneta de San Sebastián) la «Sala Broutin» para exhibir una representación de piezas de la colección. En 1932 el Museo se trasladó al recién rehabilitado convento dominico de San Telmo (que con la Desamortización de Mendizábal se había convertido en cuartel de artillería) y se montó allí una sala de armería.

Con motivo de la instalación en 1962 de un Museo Histórico Militar en el Castillo de la Mota del monte Urgull, la colección de armas se trasladó a ese nuevo emplazamiento. Sin embargo los problemas de seguridad y manteni-

miento del nuevo museo acabaron por aconsejar el regreso de la colección a San Telmo. El inventario y estudio de la misma (que se conserva actualmente en los depósitos del Museo San Telmo) se llevó a cabo por el historiador Germán Dueñas en los años 1997 y 1998.

La importancia de la colección y la oportunidad de disponer de este interesante trabajo es lo que llevó a la Asociación de Amigos de los Museos Militares (que edita la revista «Militaria») y a la Asociación de Amigos del Museo San Telmo, a plantearse la publicación de un número monográfico de la revista dedicado a la colección de armas, integrada por el legado Broutin y otras donaciones como el fondo Apalategui sobre las guerras carlistas.

Esta colaboración cultural y financiera entre ambas Asociaciones se enmarca dentro del espíritu de cooperación, intercambio y ayuda mutua que caracteriza a los miembros de la Federación Española de Amigos de los Museos, a la que ambas pertenecemos.

MONTSERRAT FORNELLS

Presidenta de la Asociación de Amigos
del museo San Telmo

FRANCISCO CASTRILLO MAZERES

Presidente de la Asociación de Amigos
de los Museos Militares